
前往浦东机场请注意
部分路段将实施绕行

    8月 21日晚，上海轨交机场联

络线浦东机场站将进行全封闭施
工。记者获悉，为配合工程建设，S1

?宾大道部分路段将实施绕行，请

前往浦东机场航站楼的车辆按照沿

途指示标识行驶，乘坐公共交通进
出浦东机场的旅客出行不受影响。

本报记者 徐程 金志刚 摄影报道

城市的“空间” 潘高峰
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奔跑只为踏准上海创新腾飞节拍
轻轻教育创始人感慨自己是在“好城市”“好时间”投身“好产业”

    从“O2O线上匹配线下上门”

到“上门与在线复合”，再到主打在
线“一对一”———即便没有今年上半

年突如其来的疫情，刘常科率领的
轻轻教育团队也会一步一个脚印地

向在线教育方向发展。疫情更为轻
轻教育在互联网上的高速前进踩下

了油门。这几天，选在暑假即将向新

学年切换之际，刘常科又在下一盘
大棋———将 AI品控课堂和教研云

等科技手段快速融入到在线教育的
血液里。

二次创业 华丽转型
轻轻教育是全国中小学在线“一

对一”互联网教育独角兽企业，起步

于 2014年，总部设在上海，目前在
全国 60个城市设立了分公司。

这也是刘常科在上海的第二
次创业。1991 年从上海交通大学

毕业后，他参与创办了昂立教育，

直到 2014年昂立教育成为国内第
一支登陆 A 股的中小学教育培训

机构。谁也没想到，昂立教育上市
后，作为董事长的刘常科却选择了

离职，转而创立了互联网教育企业

“轻轻教育”。

刘常科经常说：“我是在一个好
的城市，一个好的时间，投身到一个

好的创新业态产业里。”
一组近年来的融资情况，就是

对“好的城市、好的时间”的最好注
解。2015 年 2 月，轻轻教育获得

IDG资本与挚信资本的 A轮融资；

2015年 4月，获得红杉资本领投的
1500 万美元 B 轮融资；2015 年 5

月，获得好未来 B+轮战略投资；
2015年 6月，获得由好未来领投，

IDG、挚信和红杉资本跟投的 5000

万美元 C轮融资；2016年 12月，获

得好未来 C+轮投资 1800万美元；
2017年 10月，获得锴明投资，好未

来领投，红杉、峰瑞、挚信等全部投
资人跟投，总计 5500万美元的 D

轮融资……
融资的门越开越大，家底也越

来越殷实。那么，刘常科心目中的
“好的创新业态”又是什么呢？“轻轻

教育创业之初，用户对在线教育的
认可度还不高，所以我们以上门服

务为主。后来，消费者对在线教育的
接受度提高了，我们开始兼顾做好

上门服务与纯在线服务。如今，我们
只专注做在线‘一对一’了。”刘常科

说，这既是顺势而为，也是一次华丽
转型。

摸清业态 重构刚需
“如果说，我们当初选择在上海

创业，是选择了一片沃土和广阔的

未来，那么，现在轻轻教育在互联网
上的奔跑，则是为了更好地踏准上

海这座创新型城市腾飞的节拍。”刘
常科动情地说。

对于“轻轻人”来说，转型是蜕

变，更是壮士断腕。2019年下半年，
在驻点的 60个城市同时停掉同城

在线小班，这个决定不亚于阵痛。当
初，为了布局同城在线小班，“轻轻

人”探索了很长时间，现在说砍就
砍，很是决绝。但是，一场疫情使得

整个行业的生存业态发生了巨变，
刘常科提出，轻轻教育暂时没必要

在“同城在线小班课”这棵树上再多
费工夫。

作为轻轻教育首席执行官的刘
常科，亲自进行用户调查，他发现那

些转到在线“一对一”的学生，未来
至少有 40%的人愿意继续留在线

上。于是，他决定聚焦在线“一对
一”，将此类业务的比例由 30%调

整为 85%，将上门服务的业务比例
由 70%下调至 15%，并将今年的增

长目标全部定为在线服务。
刘常科还有个判断，转入后疫

情时期，整个 K12?学前教育至高中

教育的英文缩写，代指基础教育）在

线教育格局也会更加清晰，线上教
育基本上就是三种业态：在线双师

直播大班课、同城在线小班课、在线
“一对一”。他说，在线“一对一”课程

的针对性和互动性比较强，可以个
性化地设置教学内容，将成为市场

刚需，但目前有意去做的机构很少，

主要原因是认为“一对一”无法形成
规模。在他看来，K12领域的在线

“一对一”服务一旦发展成熟，一定
会通过教学供应链的重构形成较大

的规模经济。看准市场要靠胆识，但
更多的是要靠对行业未来走向的科

学预判与把控。

做好品控 深耕城市
6年的艰辛创业，不变的是“轻

轻人”对教育的初心，变的是一次比

一次更坚决地向在线经济领域的自
觉转型。

轻轻教育关注的是“效果与服
务”，用刘常科的话说，在线教育企

业的核心不是“在线”，而是服务，不

是只做一般的 To C 端互联网产
品，必须是“城市本地运营”模式，而

非其他互联网产业惯用的“总部中
央电销”模式。这样做的好处是可以

让课程顾问更好地了解当地的考
情、学情，服务也更具专业性。

轻轻教育有上万名教师，面对

有着个性化教育需求的庞大客户市
场，更必须依靠精准的质量品控，实

时把握住每一个服务细节。如今，
在轻轻教育自研的教学系统“轻轻

课堂”中，教学专家对 K12 阶段各
科的知识点都进行了切片研究，先

将中小学教学内容切分为三级知

识点，再对每个三级知识点做进一
步的细分，形成超过 5万个知识切

片，涵盖了全国小学到高中各种版
本教材里的所有知识点，并搭配相

应的习题与解析。这套在线教学系
统已为全国百万家庭提供了超过

千万小时的服务。此外，轻轻教育
还根据每个孩子的情况量身定制

课件试题，并由专业的教研团队进
行动态调整。

“‘本地化内容+服务’是轻轻
教育既定的市场策略。我常常告诫

团队伙伴们，做在线产品就是要深
耕所在的城市，让自己的服务打上

地域属性的烙印。”刘常科说。
首席记者 王蔚

    最近读到两则新闻故事，都

挺让人感动。

一则新闻是， 为了苏州河岸
线贯通， 紧邻河岸的上海印钞厂

将把沿河 170 米旧围墙拆除，向
内退让 5米再建新墙。 这样让出

的距离， 恰好是修建一条沿河步
道的宽度。 原属于厂房的土地，就

成了公用的苏州河岸线。

另一则新闻是， 上海奉贤一
位独腿快递小哥， 每天拄着拐棍

送快递，5年送了 50万单，比正常
人还利索。 他的人生理想是靠送

快递攒到人生的第一个 100 万，

然后开一家烧烤店， 拥有一份属

于自己的事业。 非常励志。

两个故事，一个说事，一个说
人，看起来风马牛不相及，但都让

人感受到了上海这座城市的温度。

大家都知道， 黄浦江和苏州

河这“一江一河”是上海的城市瑰

宝。 这些年，随着杨浦大桥到徐浦
大桥 45公里岸线的贯通，浦江两

岸已经成为连续贯通里程最长、

城市更新区域最大、 城市功能最

为丰富的世界级滨水区。

这个过程其实很不容易。 从

2002年起，先后有将近 3500家单

位搬迁，腾出土地接近 750公顷。

黄浦江畔美了， 苏州河也要

跟上。

2020 年是苏州河岸线贯通

之年。据说，光是普陀区就有上海
印钞厂、 华东政法大学、 上汽集

团、烟草储运、中国盐业、上海贸
易学校、江南场、建工园林等 8家

单位，半岛花园、苏堤春晓等 14

座小区，以及 M50、?享塔等数个

园区从河岸一线退让，腾出了南、

北岸两条蜿蜒曲折的沿河 “项

链”， 让全体市民共享河岸之美、

亲水之乐。

一座城市， 能不能让生活更

美好，不仅在于收入水平有多高，

或是摩天大厦有多高， 还要看它

给普通人留下多少“空间”。 这里
的 “空间” 指的不仅是物理空

间———亲水岸线、街心公园、博物

馆、 大剧院……还是事业发展的
“空间”———人生出彩的机会。

一个只有一条腿的残疾人，

能够留在上海追逐梦想、 成就事

业， 固然与他自身的奋发图强和
努力拼搏分不开， 也肯定与这座

城市的包容与友善有关———有企
业给他机会， 有客户给他关心和

帮助，大家看见他，眼里透出的都
是满满的鼓励：“小伙子挺能干！ ”

我想， 这就是上海的魅力之
所在。

在线新经济聚聚聚焦焦焦

新民随笔


